



REPÚBLICA DE COLOMBIA

Departamento de Arauca

Institución Educativa

AGROPECUARIO MUNICIPAL

DANE: 381001002035 ICFES: 050302 NIT: 800170889-0

RESOLUCIÓN No 3071 DE 23 OCTUBRE DE 2023



DOCENTE

INGRID MILENA ORDOÑEZ ARIAS

ASIGNATURA - GRADO

CATEDRA DE LA PAZ, 11

INSTRUMENTACIÓN DIDÁCTICA

A. LO QUE SABEMOS: *(Transcribe este punto en tu cuaderno y responde las preguntas).*

- ¿Qué entiendes por Violación de los Derechos Humanos?
- ¿Cuáles son los Derechos Humanos que con mayor frecuencia se vulneran en Colombia?
- ¿Conoces o has escuchado casos de personas cercanas que hayan sido desplazadas? Relata la experiencia.

B. APRENDAMOS ALGO NUEVO: (Lee con atención el siguiente Texto).

UN PARAÍSO INFERNAL

Pueblo Nuevo era hasta hace poco, un lugar pacífico cuyos habitantes vivían de la pesca. El pequeño puerto ahora es usado para el tráfico de narcóticos y aparecieron también los grupos armados ilegales. La pequeña y paradisíaca población está entre las acciones de la guerrilla y las de los paramilitares. Ambos pretenden dominar la zona y el comercio de drogas que pasa por allí. En varias ocasiones han aparecido grafitis en las paredes del pueblo, que acusan a sus habitantes de ayudar a la guerrilla y los amenazan si continúan haciéndolo. La población denunció estos hechos ante organismos como el Ejército y la Defensoría del Pueblo, buscando protección, pero no encontraron respuestas inmediatas. Finalmente se presentó lo que tanto se temía. Algún grupo, no se estableció cuál, entró al pueblo, sacó a varios habitantes y los asesinó en la plaza central. Los cinco policías que estaban en servicio en ese momento, intentaron oponer resistencia y defenderse, pero no lo lograron. Uno de ellos quedó herido. Terminada la temible incursión el saldo fue de 87 personas muertas y 16 heridas. Quienes sobrevivieron empezaron a abandonar el pueblo por miedo a nuevos atentados.

Lo más triste es que las masacres son continuas en este país. A pesar de las riquezas en recursos naturales y de que la mayoría de la gente es muy amable y trabajadora, muchas poblaciones se encuentran, de un momento a otro, con el fuego cruzado entre quienes hacen parte del conflicto armado.



REPÚBLICA DE COLOMBIA

Departamento de Arauca

Institución Educativa

AGROPECUARIO MUNICIPAL

DANE: 381001002035 ICFES: 050302 NIT: 800170889-0

RESOLUCIÓN No 3071 DE 23 OCTUBRE DE 2023



Los cultivos ilícitos y las drogas ilegales se presentan en muchas regiones del territorio. Estas actividades reemplazaron los cultivos de café, banano, palma de azúcar y otros productos. Se generó una dinámica de ilegalidad y corrupción, que, en algunas ocasiones, llegaron a influir en la política hasta imponer alcaldes en algunos municipios del país.

La población civil es la que más sufre las consecuencias de este conflicto. Acciones como las masacres, los secuestros, el desplazamiento, la desaparición forzada, el reclutamiento forzado de los jóvenes y el uso de armas prohibidas y no convencionales, entre otros delitos, se han hecho presentes en la vida nacional colombiana. Estos delitos hacen que los ciudadanos no puedan gozar de sus derechos, pues a pesar de que Colombia ha suscrito tratados internacionales de defensa de la población civil y respeto a los derechos humanos y de los niños, estos acuerdos se quedan en el papel y no llegan a hacerse realidad.

El medio ambiente también se ha afectado gravemente por el conflicto. Los atentados contra los oleoductos, la utilización de minas antipersonales, la tala de bosques para colonizar territorio para cultivos ilícitos, e incluso la utilización de sustancias químicas para fumigar grandes áreas de plantaciones de coca y amapola, atentan contra la biodiversidad de este territorio. Sin embargo, la gente de Colombia no se da por vencida. En las últimas décadas se han presentado diversos procesos de diálogo y negociación con algunos grupos ilegales. Incluso, desde hace dos años, el actual presidente de la república, Juan Manuel Santos inició los diálogos de paz en la Habana – Cuba con 5 puntos cruciales para negociar.

En el pasado algunos de esos procesos fueron exitosos, por ejemplo, con el grupo insurgente M-19, pero otros, por el contrario, empeoraron la situación. Tal es el caso del movimiento político Unión Patriótica U.P. que en la década de los 80's fueron masacrados en su mayoría. La Unión Patriótica nació en 1984 como resultado de los acuerdos de paz entre el gobierno de Belisario Betancur y la guerrilla de las Farc. Fue la fórmula para consolidar un proceso de paz y a la vez para que el movimiento guerrillero optara por una salida política al conflicto armado. Sin embargo, el experimento terminó con el exterminio físico y político del movimiento, unos asesinados, otros exiliados y amenazados, y dos décadas más de violencia en Colombia. La UP ha sido la única oportunidad que ha tenido las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) de hacer política. En su momento cumbre, este partido político logró elegir 16 alcaldes y 256 concejales, y eligió 16 representantes al Congreso de Colombia. Sin embargo, en dos décadas de ejercicio político más de 3 mil de sus militantes fueron asesinados, entre ellos dos candidatos presidenciales y 13 parlamentarios. Las investigaciones apuntan a que fue un crimen de estado y nadie ha pagado condenas por ello.



REPÚBLICA DE COLOMBIA

Departamento de Arauca

Institución Educativa

AGROPECUARIO MUNICIPAL

DANE: 381001002035 ICFES: 050302 NIT: 800170889-0

RESOLUCIÓN No 3071 DE 23 OCTUBRE DE 2023



Estos procesos han tenido la ayuda internacional, tanto a través de mediadores y garantes como con el aporte de dinero, capacitación y equipo que hagan más eficaz la acción de las autoridades nacionales. También son frecuentes, especialmente en la última década, las demostraciones de resistencia civil pacífica. Algunas poblaciones se organizaron, y, ante el anuncio de masacres o tomas, realizaron vigiliyas o manifestaciones masivas que en muchos casos lograron detener esas acciones. No obstante, el miedo todavía se respira en el ambiente.

Existen diferentes lecturas del conflicto. Están quienes hacen énfasis en las características geográficas del país: para ellos, el que Colombia sea un territorio de montañas y selva, que posea salida a dos océanos y que tenga gran cantidad de ríos, entre otras características, hacen que en él se encuentren regiones de recursos privilegiados para el cultivo y transporte de narcóticos, explotación ilegal de esmeraldas y otros productos. Otros analistas, afirman que el conflicto colombiano se debe básicamente a la incapacidad del Estado para garantizar el cubrimiento de las necesidades básicas de toda la población. Así, según ellos, los ciudadanos han tenido que recurrir a medios ilegales de supervivencia, lo que ha dado origen a las guerrillas y, como respuesta a ellas, a los otros actores ilegales, llámense paramilitares, Bacrim (Bandas Criminales) y también, la delincuencia común. Finalmente, otro grupo de analistas hace una mirada del conflicto como un proceso histórico político- militar que, con el tiempo, se ha ido haciendo más complejo con la inclusión de factores como el narcotráfico y el terrorismo.

En todo caso, lo único cierto es que es un conflicto cada vez más degradado, cuya solución esperemos que esté cerca. Posiblemente sea la sinergia entre todas las lecturas y el aporte de todos los actores: grupos armados, gobierno, sociedad civil y apoyo internacional, lo que permita alcanzar una solución razonable y duradera a este conflicto, haciendo de Colombia un lugar tan paradisíaco como puede serlo.

C. EJERCITEMOS LO APRENDIDO *(Transcribe este punto en tu cuaderno y responde las siguientes preguntas).*

- Describe brevemente el conflicto colombiano en la actualidad.
- Aparte de los grupos armados, ¿qué otros actores hacen parte del conflicto colombiano? Justifica tu respuesta.
- ¿Qué acciones de los grupos armados tanto legales como ilegales traen consecuencias para el medio ambiente?



REPÚBLICA DE COLOMBIA

Departamento de Arauca

Institución Educativa

AGROPECUARIO MUNICIPAL

DANE: 381001002035 ICFES: 050302 NIT: 800170889-0

RESOLUCIÓN No 3071 DE 23 OCTUBRE DE 2023



- ¿Cómo se ven afectadas las regiones a donde llega el narcotráfico?
- ¿Cuáles son los grupos poblacionales más vulnerables en el conflicto armado?
- ¿Qué acciones puede asumir usted frente al conflicto armado nacional?

D. APLIQUEMOS LO APRENDIDO: *(Transcribe este punto en tu cuaderno y realiza la actividad propuesta).*

A continuación, se presenta una Imagen, Obsérvala detenidamente y elabora una Reflexión a partir de ella.



EVALUACION:

El proceso de verificación de aprendizajes, se realizará al reestablecer el proceso académico de forma presencial, por lo tanto, **NO** es necesario enviar imágenes, videos o demás formatos al docente titular de la asignatura.

Recuerde que si necesita Asesoría podrá hacerlo a través del Whatsapp de la Docente INGRID MILENA ORDOÑEZ (313-2711151).

FIRMA DEL DOCENTE: _____

FIRMA DEL COORDINADOR: _____